

S. G. MGR SZEPTYCHI, O. S. B. M.

Dans un article, publié dans *Le Devoir* du 11 novembre, M. l'abbé J.-Ad. Sabourin, directeur de l'école apostolique ruthène de Sifton, met en doute la nouvelle de la mort de S. G. Mgr Szeptychi, archevêque de Lemberg. Le gouvernement autrichien annonce, de son côté, que la nouvelle est dénuée de fondement.

Cette nouvelle nous était venue par la presse américaine. Des revues, comme l'*America* de New York, y ont ajouté foi et l'ont insérée dans leurs pages. Elle a eu, au moins, pour bon effet d'attirer l'attention du public sur la manière indigne dont la Russie, sous l'inspiration de l'orthodoxie, traite ce haut dignitaire de l'Eglise. D'après l'*America*, son crime aurait été le zèle qu'il a déployé, lors de l'invasion russe, pour mettre son peuple en garde contre l'apostasie en lui expliquant la différence qu'il y a entre l'Eglise orthodoxe et l'Eglise catholique. "L'Eglise de nos frères qui sont venus ici" — a-t-il dit — "est une église synodale, gouvernementale et officielle, tandis que la nôtre est la véritable institution divine, comme en fait foi son union avec le Pape de Rome."

L'article de M. l'abbé Sabourin est un bel hommage à l'illustre captif et constitue une intéressante page de l'église ruthène dans l'Ouest canadien.

FEU M. L'ABBE JEAN-LAMBERT HELLA

Le 10 novembre est décédé à l'hôpital de Saint-Boniface, après quinze mois de cruelles souffrances, M. l'abbé Jean-Lambert Hella, depuis neuf années assistant de M. l'abbé J.-M. Jolys, curé de Saint-Pierre. Pendant sa longue maladie, qui l'avait obligé de faire un premier séjour à l'hôpital dans l'hiver et au printemps de l'an dernier, il édifia constamment ses gardes-malades et ses visiteurs par sa patience et sa résignation. Il disait parfois que ça prenait du temps pour déraciner un vieux chêne. Le portrait qu'en a tracé M. l'abbé Jolys dans ses *Pages de Souvenirs et d'Histoire* justifie la comparaison. "Six pieds quand il a la semelle de ses souliers sous la plante des pieds; trouvant sa taille trop grande, il se vôte quelque peu, mais ça lui va. Une tête carré, au front très bombé qui doit contenir de la cervelle... Brave homme bâti à chaux et à sable, pas trop d'embonpoint sur une carcasse fortement charpentée; mais ordinairement très calme, affable, bon, . . . tranquille dans la force de sa bonne santé: en somme un homme à vivre cent ans."

Le chêne n'a pas atteint le siècle, mais la maladie a eu fort à faire pour le déraciner. Il avait la ténacité de sa race: il était Belge!